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首战踢平塔吉克斯坦首战踢平塔吉克斯坦，，国足国足““哑巴吃黄连哑巴吃黄连””

““高级黑高级黑””，，不留痕迹不留痕迹
第18届亚洲杯A组比赛，算上补时苦战100分钟的中国男足0比0战平塔吉克斯坦

队，无缘在亚洲杯赛场连续第五次开门红。比赛临近结束时，来自申花的中后卫朱辰杰
曾打进一粒头球，但当值主裁判以及视频裁判认为蒋光太在越位位置阻挡了对手获利，
进球被判无效，国足只能“哑巴吃黄连——有苦说不出。”

当比赛来到第 80 分钟，中国队
获得右侧角球，谢鹏飞主罚，来自
申花队的中后卫朱辰杰抢前点甩
头攻门，皮球从近角入网。沙特籍
主裁判经 VAR（视频裁判）提示回
看分析后宣布进球无效。在场的
人一头雾水，各执一词，却又莫衷
一是。对此，朱辰杰赛后也只能无
奈地表示：“能为国家队取得进球，
心里面肯定很激动。但是作为球
员，我也不能评价裁判，一切还是得
要做好自己。”

通过回放清楚地看到，中国队角
球发出后，塔队门将从蒋光太身后出

击破坏高空球，但朱辰杰抢在他前面
头槌破门，主裁判认为蒋光太干扰了
门将。与蒋光太纠缠在一起的塔队防
守队员在力压之下不断向后退，皮球
从他防守区域飞进球门，主裁判认为
蒋光太干扰了这名防守队员救险。总
之，判攻方队员越位获利，主裁判“准
确地”执行了规则。

近期，有相当一部声音认为亚足
联故意“黑”中国队，原因是中国足协
被迫放弃承办本届亚洲杯。本场比
赛的赛前发布会，有中国记者寻问颜
骏凌和扬科维奇，是不是应当考虑裁
判判罚尺度的问题。颜骏凌和扬科

维奇回答得滴水不漏。发布会后，中
国队领队心有余悸地表示：“真回答
了，我们就得受处罚。”其实如果裁
判员想“黑”某队，一定是在规则之
内“黑”，不露痕迹，这就是所谓的
绿茵场上“高级黑”。

当地时间14日上午，中国队
在卡塔尔大学训练场继续操练，
下午放假调整，让队员身体和心理
都到缓冲。北京时间17日晚7点半，
中国男足小组赛第二场对阵黎巴嫩
队，后者首战 0 比 3 负于卡塔尔队。
中国队必须赢下这场比赛，否则小
组出线岌岌可危。

对比卡塔尔3比0赢黎巴嫩的酣畅淋
漓，我们和塔吉克斯坦这场0比0平局的
技战术水平之差，令人发指。哪怕只是和
亚洲二流都称不上的塔吉克斯坦相比，我
们也完全落了下风。

输球不可怕，小组未出线也不可怕。
可怕的是，国足之差已越来越没底线。可
怕的是，有一天我们会沦落到连亚洲杯的
资格都失去了。绝非危言耸听。就看中
国队前45分钟的表现，希望在哪里？就这
个水平，亚洲杯23个参赛队伍，我们踢谁
又是保证能赢的？哪怕是印度——他们
的进步之快已经让澳大利亚都开始怀疑
人生了。

莫名其妙的532阵型，稍有逼抢就丢
球的个人技术，没有逼抢也会传球失误的
漫不经心，拿球后找不到传球点的茫然无
知，怎么跑都跑不出空当的捉急，不会转
身只会回传的后腰……若不是对方10号
贾利洛夫的运气欠佳，上半时中国队就被
打爆，也不会有下半时发力的机会了。

扬科维奇说的“我们已经做好充分的
准备去赢得开门红”和“首发阵容和战术已
经了然于胸”就是个这个？口号谁都会
喊，脸却不是谁都能丢得起。

球员的技术很差吗？刘洋写意的后
脚跟穿裆过人，刘彬彬潇洒的假动作过人，
还有徐新一气呵成的趟球过人加远射
等。塔吉克斯坦没人能做出这样的动作，
除了贾利洛夫，但塔吉克斯坦所有队员之
间的传球和接应却比我们好太多，失误比
我们少得多。且不论他们的战术是否先
进，但传接球的意识和成功率领先于我
们。因为个人能力和整体能力的限制，他
们踢的不是高水平足球，但他们清楚高水
平足球是怎样的，所以至少能踢出及格的
足球。而我们可能对什么是高水平足球
都没有真正搞清楚，所以我们只能踢不及
格的足球。

不明白什么是高水平足球，有两个原
因。一是小时候教练没教好，这是青训的
问题，也是中国足球的普遍问题。二是现
在的教练没教好，这是扬科维奇的责任。
锅，必须要他来背。

不管中国球员的能力如何不堪，但就
本场比赛作为一个球队的表现来看，换一
个好一点的教练也绝不会踢成这个样
子。而这，是扬科维奇教了一年的成果。
当初做出这一任命决定的人，应该负全责！

“幸好”，朱辰杰的进球被吹无效。否

则，扬科维奇必会得意于自己赛前的笃定
和自信，得意于后发制人的智慧，得意于
临场指挥的神奇。幸好，他没有得意的机
会，只有被剖析的义务。

有句讲句，一码归一码。相比平庸的表
现，朱辰杰被吹无效的进球打脸更疼。打的
是国足的脸，更是足协的脸。就是用莫须有
的罪名把我们的进球给没收了，明摆着就是
欺负你。别无聊地去研究蒋光太到底越位
了没有，以及这个越位到底该不该吹。

只要记住弗里德里希二世的那句话：
如果你喜欢别人的东西，尽管去把它拿过
来，辩护律师总归是能找得到的。

马善被人骑，人善被人欺。人无能
了，一样被人欺。当初在放弃主办亚洲杯
一事上得罪了亚足联，现在为此还债的中
国足球，只能是认倒霉了。

说到底，还是自己无能。要是多进几
个无争议的球，看他们怎么欺负我们！

接下来，卡塔尔就别想着去赢了，平
也很难。至于黎巴嫩，在我们和塔吉克斯
坦的比赛之前就已经开始想着怎么从我
们身上找补了。还有啥说的？干就完
了。如果连打黎巴嫩都前怕狼后怕虎，国
足是可以提前回来了。

本报记者 李冰

一个原本可以作为“里程碑”式的
进球，最终被当值主裁判以中国队球
员越位并且干扰比赛的理由吹了出
来，属于朱辰杰的亚洲杯赛的进球，也
只能继续交给时间和“下一场”。

遗憾肯定是有的，对于这一点，朱
辰杰自己也没有否认：“当时那一下肯
定有点失落的，毕竟能为国家队在亚
洲杯赛上取得进球，肯定会很激动。
但是既然结果已经这样了，作为球员
也只能接受（这样的结果），继续做好
自己，还是要朝前看。”

对于任何一支球队来讲，像亚洲

杯这样的大赛的第一场比赛都不会好
打，与塔吉克斯坦队的小组赛首场比
赛，朱辰杰和他的中国男足国家队队
友们也面临着同样的问题。“一开始有
点紧，后来慢慢适应了，下半场创造了
一些机会，但是没有把握住。”在朱辰
杰看来，与塔吉克斯坦队的比赛已经
结束，结果也不可能改变，所以眼下最
重要的还是好好调整，全力以赴打好
下一场与黎巴嫩队的比赛：“还是要把
注意力放到下一场，相信我们可以做
得更好。”而朱辰杰在申花队的队友徐
皓阳则用“超级滞空”这四个字，对朱
辰杰在中塔之战的那次头球攻门点了
个大大的“赞”。

别再去研究是否越位了，多想想为什么裁判总“欺负”你

扬科维奇的“答卷”让宋凯很无语

朱辰杰：有遗憾，朝前看

特约记者 赵睿 发自卡塔尔多哈
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比赛前60多分钟中国队形同梦
游，令贵宾席上的中国足协主席宋凯
很不快，既定好的某些安排，在赛后也
无心继续下去。

宋凯的不高兴和球迷是一样的，
赛前吴曦十有八九打不了比赛，但韦
世豪没有进入比赛23人大名单，令人
有些诧异。赛前一天训练还还好好
的，怎么突然伤了？让并没有速度优
势的戴伟浚在左前卫，既限制了小戴
的特点，也让中国队左路屡屡被打
爆。如果扬帅的计划是先打消耗战，
等到对手体能下降后再派上快马，那

么算补时也就给了林良铭、谢鹏飞不
到30分钟时间，不能早换吗？首发阵
容安排王上源打单后腰，被亚洲排名
第19位的球队把防线打成筛子，这是
专心研究对手很久的样子吗？中国队
多数时间内传球配合不过五脚，全年
六期集训，将近100天的训练都练了什
么？扬帅有太多令人看不懂的地方。

赛后，塔吉克斯坦队主教练舍格尔
特表示，平局等于丢掉了2分。显然，舍
格尔特的表现更像是胜者，他对采访要
求来者不拒，赛后在场地边上接受了六
次采访，每次回答问题都是滔滔不绝。

在混采区内面对中国记者也是侃侃而
谈，领队拉都拉不走。与之形成鲜明对
比的是扬科维奇的“快闪”。

也许是造化弄人，哈里发球场是中
国足球的“不祥之地”，2016年U23亚洲
杯暨奥运会预赛小组赛，1993级国奥在
这块场地上三连败，黯然出局，中国足
球U23以下的国字号由此进入了沉沦
的10年。本届中国队的王秋明、刘彬
彬、张玉宁、徐新是那届国奥成员。


